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/风云人物
! ! ! !不经意间，前上海男篮球员王
勇创造了 !"# 的一个纪录———在
意外被推上大鲨鱼代理主帅的位子
后，$%岁的他一下子成了 !"#最年
轻的主教练，而这离他退役走上助
理教练岗位，也就仅仅几个月时间。
上周五晚，坐在东莞广彩城酒

店 &''房间的床上，王勇回忆起自
己十几年的篮球路，突然间有种做
梦的感觉：“一转眼，突然退役了；又
一转眼，突然当教练了，真的像做梦
一样。”
客场战胜强大的广东队，更像

一个梦———这是卫冕冠军本赛季首
次输球，也是上海男篮时隔 ''年之后
再次在常规赛中战胜对手，而这，恰
恰是他这个菜鸟教练带队完成的。

练田径改打篮球
一如被安排当教练一样，王勇

当初与篮球结缘，也是被选择的结
果。“体校来我们小学招篮球生，学
校让我去试训，结果被教练看上
了。”王勇说，他小学时其实最擅长
的是田径，结果因为一次不期而至
的体校招生，这个校田径队队长打
起了篮球。

'(()年，王勇从南通市少体进
了江苏省少体，但是因为身高条件
差，两个月后他就被退了回去，那时
他只有 '*)米。没想到一年之后，王
勇一下子蹿高了十几厘米，学校安
排他到上海青年队试训———就如同
小时候去体校一样，王勇也没想到
这一去，他的命运会再次发生变化。

如今北京队球员孙悦，曾以
$*+,米的身高能打组织后卫而广受
瞩目，其实在他之前，!"#就有过
这样的球员，王勇就是其中的代表。
王勇从小就一直打组织后卫，等他
身高已经长到 $*+,米时，也经常出
任这一角色。王勇是个听话的球员，
教练让干啥就干啥———当初在国家

队，外教尤纳斯让他打四号位，他也
欣然接受，“虽然从未打过这个位
置，但就当是磨练技术了。”

两进两出国家队
$++&年和 $++%年，王勇在国

家队两进两出，其实他至今也没搞
懂，为何老尤当初会让他打大前锋，
“我这身材，打小前锋都偏瘦，平时
打球也很少到内线去，让我打大前
锋不是开玩笑吗？”错误的角色定
位，注定王勇在国家队没啥机会，其
实在当时的上海队教练组看来，王
勇应该是个外线投手的角色，“以他
的条件来说，如果发展得好，将来成
就不亚于李楠。”
从 $++$年上一队，到今年夏天

退役，王勇被 !"#记住的确实是他
的精准三分球，只可惜，膝盖的老伤
限制了他的提高。“这几年一直受到
伤病困扰，如果不是因为伤，我还想
再打几年。”王勇说，他是带着遗憾
退役的，“最大的遗憾，是打了十多
年球，没有拿过总冠军。”

上海队拿 !"#总冠军那年，王
勇还没上一队，等他上来了，姚明却
走了，上海队也塌了，别说王勇，就
连刘炜也是有心无力。

早早退役当教练
当教练这事，其实也不是王勇主

动要求的，也是源于球队的安排———
主教练王群需要帮手，而他看上了勤
奋好学的王勇。“一开始我还想继续

打球，后来考虑到伤病影响太大了，
反正早晚也要退役，所以就退了下
来。”想想比自己大 &岁的刘炜还在
打球，王勇就觉得有些无奈：“我才
$%岁啊，正是打球的黄金年龄，但谁
叫自己的膝盖不争气呢。”
退役后就在一队当助理教练，王

勇又觉得自己很幸运：“以前想过退
役之后干什么，例如到学校当老师、
到公司当白领等等，但能在球队里当
教练，无疑是最好的选择了。”更让王
勇没有想到的是，当了助理教练还没
几个月，他就被推上了更高的位置：
“之前王群指导也和我提过这事儿，
但我没想到这么快就变成现实了。”

当俱乐部真的和自己摊牌时，
王勇的第一反应是拒绝：“自己有几

斤几两，我还是很清楚的，现在我哪
有这个能力当主教练？”王勇请俱乐
部考虑其他人选，但是最终，姚明还
是认为他是目前最合适的人选。“我
是球队的一份子，既然俱乐部信任
我，只有咬牙顶上了。”对于自己的处
境，王勇也考虑得很清楚，“球队处于
困难时期，我必须得尽一份力。”

上任打出“兄弟牌”
上任第一天，王勇打出了“兄弟

牌”，这也是他目前最大的资本。这
张牌显然打对了，王勇也没想到，自
己执教的前三场比赛竟然是三连
胜，“当然，胜利都是兄弟们的功劳，
球毕竟是靠球员打的。我刚上来，经
验肯定是有欠缺的，刘哥（刘炜）啊
大头（章文琪）啊，也都会给点意见，
人多力量大吧。”
熟悉王勇的人都知道，他平时

总是乐呵呵的，很少对人发脾气，但
是输给东莞队的第二天，他在训练
场上发火了。包括两名外援在内，一
分钟内球场来回高速冲刺 ,次，这
是对全队抢篮板不积极的处罚，训
练中至少罚了 -次。“我们这支球
队，最大的资本是团结和拼劲，但是
打东莞时拼劲严重不足，我必须得
让队员们意识到这一点。”王勇说。
在自己的篮球人生中，王勇是

一个被动的追梦人，无论是打球还
是执教，他似乎总习惯了去被动接
受———当然，主动也好，被动也罢，
他一直没有停住追梦的脚步，这才
是最关键的。 本报记者 李元春

“被选择”不停追梦脚步
———上海男篮代理主帅王勇的篮球之路

! 王勇!既然俱乐部信任我"只有咬牙顶上了 本报记者 周国强 摄


